
— Валентина Алексеевна,  почему  у Вас 45 лет назад  возникла
идея  создать  физико-математическую  школу-лагерь  «Квант»  для
одаренных детей?

— В свое время я сама считалась одаренным ребенком, в 1953
году была победительницей городской олимпиады для школьников
по математике. Мне повезло, мой интерес к предмету поддержал
талантливый педагог В.Фридлендер. В 1962 году он стал первым
председателем жюри республиканской олимпиады. Я тоже была в
жюри. Мы поняли, что уровни подготовки сельских и городских
школьников сильно различаются.  Решили организовать  заочную
 школу для  сельских детей.  

В «Комсомольце Татарстана» опубликовали вступительные задачи.
Пошли письма. В 1969 году, когда  я стала преподавать на
математической  кафедре  физфака  КГУ,  там  нашлось  немало
желающих   переписываться   с  участниками  заочной  школы,
составлять для них задачи, проверять их работы. Потом нам
захотелось увидеть участников заочной  школы, и мы решили
пригласить их в летнюю школу. Сказано — сделано!

Я пошла в Министерство образования, там нашу идею поддержали,
и в 1972-м в одной из школ-интернатов прошла первая летняя
 школа  «Квант»,  на  которую  пригласили  активных  участников
заочной школы. Они были счастливы. А вот казанские школьники
обиделись, что их не позвали. На следующий год летний лагерь
«Квант» принимал ребят со всей республики, и городских, и
сельских.  Школьники  в  первые  годы  жили  в  палатках  на
территории  лагеря «Кордон», сами рубили дрова для печей, на
которых готовили еду в столовой.

— Сотням будущих математиков и физиков лагерь дал «путевку в
жизнь». А какие известные люди проходили учебу в «Кванте»?

—  Актриса  Чулпан  Хамматова  математиком  не  стала,  но  о
«Кванте», в котором  была  дважды, всегда отзывается с особой
теплотой, призналась даже, что занятия в летней школе были
самым  счастливым  временем  в  ее  жизни.  Квантовцами  были



академики АН РТ  Ильдар Бадреев и Семен Насыров, заведующий
кафедрой математического анализа КФУ. В «Кванте» не раз бывал
школьником,  а  потом  в  качестве  вожатого  проректор  по
образовательной  деятельности  КФУ  Дмитрий  Таюрский.  Среди
 бывших квантовцев  – десятки докторов наук, несколько из них
работают в КФУ.

— Я знаю, что Вы – турист с большим стажем. Какие горы, реки и
озера   нашей огромной страны Вам удалось покорить?

— Была практически везде, я каждый год куда-нибудь отправляюсь
с рюкзаком за плечами, иногда пешком, иногда наша компания
передвигается на велосипеде или лыжах. В этом году 1 мая мы
сплавлялись по реке  Илеть.   Где удалось побывать? Карпаты,
Кавказ,  Памир,  Алтай,  Саяны,  Сибирь,  Тянь-Шань…  Была  в
Прибалтике, Карелии, Бурятии, Заполярье, Забайкалье, в Крыму,
на Урале, но самым сложным оказался лыжный поход по Кольскому
полуострову.  Был  сорокаградусный  мороз,  ветер…  Но  зато  мы
увидели Северное сияние. А вот на Алтае с одного куста с
медведем мы смородину ели! Слышу, кто-то с другой стороны
куста шуршит, спрашиваю: «Оля, это ты?» Оказался  медведь,
 зарычал, испугался и убежал.  

— А в этом году куда-то еще собираетесь?

— Конечно, поедем на  Кокшагу и на Тянь-Шань или в Карелию,
пока не решили…. Кстати, одно из первых путешествий было на
Камчатку, куда мы отправились с мужем в 1972-м. Какая там 
долина  гейзеров,  красота!  Тогда  билеты  туда  и  обратно  и
путевка стоили столько, сколько автомобиль. Мы жили на турбазе
в палатках, рядом ходили медведи. Нас предупредили, чтобы мы
ни в коем случае не давали им сгущенку.

— Вы счастливый человек?

— Конечно!  Я имею возможность путешествовать. Кроме того, у
меня замечательная семья: муж, сын, две внучки.
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